
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL SABADO 29 DE DICIEMBRE DE 1810.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 26 de noviembre. Las dos fragatas francesas *Amazona* y *Elisa* de 44 cañones, que salieron del Havre el 12 de noviembre, con destino, según dicen, á la isla de Francia, fueron perseguidas hasta la Hogue por las dos fragatas británicas *Diana* y *Niobe*. Habiéndose reunido á estas los navíos *Donnegal* y *Revenge* que bloquean á Cherburgo, las fragatas francesas se arrojaron á la costa, donde una se hizo pedazos, y la otra quedó sumamente maltratada. El fuego de las baterías de la Hogue y de Tatillon causó á los dos navíos una pérdida de 10 hombres entre muertos y heridos.

Los botes de la fragata *Quebec* mandados por el teniente Popham, apresaron al abordage el día 9 de noviembre en el Texel, á la goleta francesa la jóven *Luisa* de 14 cañones y 60 hombres mandada por Galien Lafont, capitán de navío y de la legion de honor, que fue muerto sobre el puente cuerpo á cuerpo por el teniente Yates. Los 3 botes ingleses sufrieron á tiro de pistola 3 descargas de artillería y fusilería.

La fragata de la marina Real *Niobe* apresó el 3 de octubre á vista del cabo Barfleur al corsario frances la *Golondrina*, de 4 cañones y 30 hombres de tripulación: habia salido de la Hogue el mismo dia, y no habia hecho presa alguna. La misma *Niobe* ha cogido al *Eduardo*, corsario de Nantes, de 16 cañones, y 100 hombres. — La corbeta *Caliopé* á la *Condesa de Huneburgo*, de Dunquerque, de 14 cañones y 51 hombres. — La fragata *Sibila* un bergantin de 14 cañones y 82 hombres. — El *Apeles* al *Sonambulo*, corsario frances de 18 cañones y 56 hombres. — El *Tártaro* echó á pique dos corsarios franceses delante de Pillau en el Báltico. Lo mismo ha

hecho con otros 3 la fragata *Plover*. — La goleta *Venus* de 14 cañones y 67 hombres, que salió del Orient el 25 de octubre, y no habia hecho presa alguna, fué cogida el 9 de noviembre por la fragata *Curacao*. — La fragata *Amalia* ha apresado al bergantin frances *Cárlos*, de 22 cañones y 160 hombres que habia salido de Burdeos. — El *Barbero de Sevilla*, de Calais, de 14 cañones y 60 hombres, fue tomado al abordage el 16 de noviembre por la corbeta *Phipps*, despues de un combate en que los franceses tuvieron 6 muertos y 11 heridos: el corsario se fué á pique ántes de llegar á Douvres, pero se salvó la tripulacion. — El *Surcouff*, de Cherburgo, de 14 cañones y 56 hombres, ha sido tomado por el navio *Donnegal*. — Los papeles públicos han dado tambien noticia en estos dias de 7 corsarios dinamarqueses apresados por nuestros cruceros.

ESPAÑA.

Castropol 16 de noviembre. Extracto del parte comunicado por los brigadieres Porlier y Castañon sobre lo que executaron para proteger el desembarco del general Renovalet en Gijon el 18, 19 y 20 del pasado.

“El 15 de octubre se reunieron nuestras tropas en Cezoso, y en la misma tarde partieron hacia Gijon, aunque muy escasas de municiones. Quinientos hombres del regimiento de Siero al mando del teniente coronel D. Jacobo Malendreras, fueron destacados desde Sariego á ocupar las alturas de Venta de Puga, con 60 caballos de Cantabria para interceptar toda comunicacion con la capital. Una columna volante de 200 hombres á las órdenes del teniente D. Miguel Villabrille, se colocó en Pica para cubrir los caminos de Pola y Noreña, y con el resto de las fuerzas tomamos posicion en los altos de Caldones á vista de Gijon al amanecer del 16.

En todo este dia nada supimos de la expedicion.

Se rompió el fuego por nuestra parte, y los enemigos se retraxeron á sus fortificaciones y parapetos. Reconocida la fuerza que habia dentro de la plaza y llegada la noche, se dispuso la retirada de nuestras tropas, que se efectuó en buen orden, á pesar de que intentó incomodarla el enemigo. Este dexó muchos muertos en el campo de que se reconocieron 8, y tuvo varios heridos: uno de estos hubo por nuestra parte.

Al anochecer se avitaron á lo lejos algunos buques, y al amanecer siguiente se descubrió la esquadra, que en el mismo

dia ancló en la Concha sin dar señal de desembarco: por lo qual se determinó por la tarde atacar la guarnicion de Gijon.

Ya por la mañana se habia destinado el regimiento de Onís con 80 caballos para proteger por la costa las operaciones de la esquadra y la comunicacion con ella. Este regimiento y dos compañías del primero Cántabro acometieron al enemigo, que aprovechándose como en el dia anterior de su artillería y caballería, cargó sobre la reserva: al principio introduxo en ella algun desórden; pero logró rehacerla su gefe al abrigo del esquadron de húsares de Cantabria, que se lanzó sobre la caballería enemiga, y la obligó á retirarse, dexando en nuestro poder 5 prisioneros y 18 muertos, y llevando ademas muchos heridos, entre ellos á su comandante.

A este tiempo llegó un ayudante del general Renovales, ofreciendo auxilios para la toma de la plaza: las tropas se acamparon en Castiello; pasó á bordo el brigadier Porlier, y se determinó el desembarco y ataque para el dia siguiente.

Hizo con efecto señal la esquadra, y entonces las tropas de Cantabria rompieron el fuego desde la colina del Romeral; fueron seguidas y apoyadas por el regimiento núm. 1.º, y el de Onís permaneció en posicion delante de Castiello. El esquadron de húsares de Cantabria estaba apostado por nuestro costado derecho, parte en el arenal y parte en el camino de Oviedo. El bergantin ingles, *Puerto Mahon*, hizo fuego desde la entrada del puerto contra el castillo, y Renovales verificó el desembarco de sus tropas por Arnau. Pero ántes de que estas se reuniesen con las de Porlier, los enemigos, en número de 600, abandonaron la villa, y se retiraron á las alturas de Puga perseguidos por las tropas de Porlier con pérdida de 51 prisioneros, entre ellos un ayudante y el comandante de una goleta, muchos muertos, y mas de 100 heridos.

Entre tanto las tropas del general Renovales guarnecieron la villa, y las asturianas se acamparon en las alturas inmediatas al pueblo. Los nuestros cogieron al enemigo en su fuga muchas riquezas: en el pueblo se tomaron 2 obuses y un cañon de á 8; y los buques españoles incorporados á la expedicion recogieron mucho velámen y efectos del arsenal.

Se pasó el dia siguiente en observar al enemigo que no nos perdió de vista, y en traer á tierra algunas municiones: se conservó el órden en el pueblo, y á las dos de la mañana se embarcaron las tropas del general Renovales.

Ya á este tiempo habia llegado Bonnet con 2500 hombres

á la venta de Puga, y determinamos retirarnos al amanecer hácia las alturas en que nos habíamos apostado el primer dia. Llegó Bonnet á la misma hora á las puertas de la villa, y rompió el fuego con algunas partidas nuestras y la esquadra: esta se mantuvo todo el dia anclada en la Concha, y nosotros igualmente en las alturas de Caldones. El enemigo reconoció el pueblo, y no lo ocupó: tomó las llanuras; y al amanecer, vistas las disposiciones que habia tomado para atacarnos, encendimos hogueras al rededor de nuestro campamento, y nos retiramos hácia Cezoso. Media hora despues cayó Bonnet sobre las hogueras por seis diferentes puntos; pero quedó frustrado su furor, de que fué víctima un infeliz paisano que pasaba casualmente, y á quien hizo quitar la vida por ocultar su marcha."

Del 4 de diciembre. El coronel D. Pablo Mier con 300 hombres de varios cuerpos, y 100 del regimiento de la Corona mandados por el capitán D. Francisco Valanzat, pasó el rio Nalon la noche del 15 del pasado de orden del general Losada, con el designio de sorprehender los puestos avanzados de la guarnicion francesa de la villa de Avilés, compuesta de 100 hombres, y apoderarse de algunos granos que tenian acopiados en ella. No habiéndose podido verificar la sorpresa por la mucha vigilancia de los enemigos, los acometieron los nuestros de frente, obligándolos una y otra vez á encerrarse en la casa fuerte que ocupan, dexando muertos en la calle al comandante del destacamento y 3 soldados. Retiraron tambien 11 heridos. No pudieron extraerse los granos, porque las barcas que habian de servir para ello, estaban baxo los fuegos enemigos. Nuestra pérdida se reduxo á 6 levemente heridos.

El 22 se presentaron al general Losada 3 desertores franceses de los que estaban en Grado con armas y caballos.

D. Fernando Miranda, comandante de los tiradores de Asturias, acometió con 100 hombres en la tarde de 25 de noviembre los puestos avanzados de los enemigos en la villa de Grado, situados en la Foncada y Puente de la Mata: murieron 4 ó 5 franceses, y quedó prisionero un sargento á quien rindió el sargento segundo Francisco Suarez. Se cogieron 8 fusiles con sus bayonetas, 12 mochilas y otros tantos morriones. Por nuestra parte no hubo desgracia alguna.

Madrid 26 de noviembre. El 21 entraron por la puerta de Atocha varios carros de heridos, y marcharon por la de Segovia algunas tropas. La noche siguiente se notó movi-

miento en la guarnicion , y salieron algunas descubiertas de bastante fuerza. Por la mañana del 22 salieron tambien 300 soldados de infantería por la puerta de los Pozos , y unos 1000 por la de Alcalá con direccion á Guadalaxara. Otro destacamento salió el 24 y tomó el camino del Escorial.

De Chartres escribe un prisionero nuestro con fecha del 23 de octubre, que todas las cartas de Paris suponian inevitable la guerra con Rusia , y que algunas aseguraban haberse ya verificado : esto último confirma otro prisionero que escribe desde Macon.

Del 10 de diciembre. La tarde del 8 entró un convoy de hácia Toledo ó la Mancha con alguna escolta.—Ayer llegó de Francia Hervas , y tuvo una larga sesion con José.—Azanza habia llegado el dia 2.

Es indecible la premura y crueldad con que continúan exigiendo las contribuciones, estrechando de todos modos y llevando á la cárcel á los que no contribuyen al momento, sin dar oídos á reclamacion ninguna. Lo gracioso es que siendo tan insoportable el yugo que sufrimos, todavía se empeñan en que digamos que somos felices.

Siguen las noticias del mal estado de Massena ; con lo qual el pueblo está consolado , y lleva con paciencia las contribuciones y gravámenes con que se le hostiga de continuo.

Coruña 8 de diciembre. El capitan general de este reyno ha recibido un oficio del mariscal de campo D. Francisco Taboada Gil, escrito en Villafranca el 4 del corriente , en que le comunica haber enviado una partida de 100 infantes y 20 caballos al mando del capitan D. José María Falcon para interceptar los convoyes al enemigo , y libertar á los pueblos que hay entre Leon , Orbigo y Astorga de sus exâcciones. Falcon llegó á Puente-Orbigo ; pero noticioso de que intentaban envolverle 300 franceses , trató de retirarse , como lo verificó el 2 batiéndose en retirada , y llegó á Requeijo sin perder un hombre , despues de haber muerto 2 dragones , y herido muchos enemigos de infantería y caballería , que fueron conducidos en 3 carros á Astorga.

El mismo dia 2 , la compañía de tiradores del regimiento de Compostela y una partida de húsares , mandadas por el teniente D. Manuel Romero y el alférez D. Patricio Alonso, cogieron 6 carros cargados de provisiones que iban de Benavente á Astorga , y arrestaron al corregidor galo-hispano de Astorga que iba de la Bañeza á tomar posesion de su

nuevo empleo, y á un escribano que lo acompañaba: interceptaron tambien 4 pliegos dirigidos al general Seras, que conducia un paisano, y al correo de Benavente con la correspondencia de oficio y particular.

Se acaban de remitir al ejército que cubre la frontera de esta provincia, 500 vestuarios completos, y ademas 2123 capotes, 1446 camisas y 2500 pares de zapatos; otros 1400 pares estan ya concluidos y próximos á remitirse.

CADIZ 28 DE DICIEMBRE.

El teniente de artillería de marina y segundo ayudante del mismo cuerpo D. Juan de Castilla, hallándose el 1.º de febrero de este año en Santa Olalla, fué comisionado por sus gefes con un subteniente, 50 artilleros y 60 escopeteros á descubrir si los enemigos se aproximaban: muy luego consiguió avistar en el puerto de los Ladrones como unos 40 caballos, y aunque lo escabroso del terreno no le permitia cerciorarse de si habia mayor número, ordenó inmediatamente los 50 artilleros y 6 soldados de caballería que se le agregaron, y no los escopeteros que tomaron otra direccion, y recibió con serenidad el impetuoso choque con que fué atacado. Quatro veces rechazó á los contrarios en poco mas de una hora, y quando habia consumido con aprovechamiento todas sus municiones, se halló rodeado de 1500 caballos, que destrozaron impunemente á aquellos valientes, quedando Castilla con el costado derecho atravesado de una estocada, con un sablazo en la mano izquierda que le cortó un dedo y mal hirió otro, con una herida en el mismo codo, y con varias contusiones en la cabeza y demas del cuerpo. Iba ya á ser víctima del furor de aquellos foragidos, quando llegó el mariscal Mortier y mandó fuese conducido á dicha villa. Algo restablecido, el 4 de marzo determinó y executó su fuga para unirse á nuestras tropas; y á la distancia de un tiro de cañon, fué aprehendido segunda vez, recibiendo en sus recientes heridas no pocos sablazos que dilataron su completa curacion. Pero á pesar de que le privaron de la salida de la villa, repitió con mejor éxito su fuga, y el 2 de mayo se presentó en esta Isla al Consejo de Regencia, solicitando destino en las fuerzas sutiles, sin embargo de su mucha debilidad y poca salud, y á sus reiteradas instancias se le confirió el mando de una obusera, en que subsiste. El Consejo de Regencia ha mandado se publi-

que en la gazeta para satisfaccion de este oficial é imitacion de sus compañeros.

CORTES.

„DON FERNANDO VII, por la gracia de Dios, Rey de España y de las Indias, y en su ausencia y cautividad el Consejo de Regencia, autorizado interinamente, á todos los que las presentes vieren y entendieren; sabed: que en las Córtes generales y extraordinarias congregadas en la Real Isla de Leon, se resolvió y decretó lo siguiente. „Teniendo en consideracion las Córtes generales y extraordinarias que los diputados de Córtes se hallarán mas expeditos para los incesantes y delicados trabajos á que tienen que atender en sus diarias y continuas tareas, y que obrarán con mayor libertad en beneficio de la patria no dependiendo ni teniendo que ocuparse del desempeño de otras obligaciones, han declarado que el ejercicio de los empleos y comisiones que tengan los diputados de Córtes, queda suspenso durante el tiempo de su diputacion, conservándoseles sus goces y el derecho á los ascensos de escala en los términos y como está declarado por las Córtes.” Tendrálo entendido el Consejo de Regencia para que pueda disponer lo necesario á su cumplimiento, y para hacerlo imprimir, publicar y circular. — *José Morales Gallego*, Presidente. *Manuel Luxan*, diputado secretario. — *José Martinez*, diputado secretario. — Dado en la Real Isla de Leon á 4 de diciembre de 1810. — Al Consejo de Regencia. — „Y para la debida execucion y cumplimiento del decreto precedente, el Consejo de Regencia ordena y manda á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas de qualquiera clase y dignidad, que lo guarden, hagan guardar, cumplir y executar en todas sus partes. Tendreis o entendido, y dispondreis lo necesario á su cumplimiento. — *Joaquin Blake*, Presidente. — *Pedro Agar*. — *José Maria Puig*. — En la Real Isla de Leon á 13 de diciembre de 1810. — A. D. José de Heredia.”

Habiendo procedido las Córtes generales y extraordinarias á la renovacion de su presidente y vice-presidente, han sido elegidos para presidente el Sr. D. Alonso Cañedo, diputado por la junta superior del principado de Asturias, y para vice-presidente el Sr. D. Manuel de Villafañe, diputado por el reyno de Valencia.

Habiendo procedido asimismo las Córtes generales y extraordinarias á la renovacion del mas antiguo de sus secretarios D. Manuel Luxan, ha sido elegido para secretario el Sr. D. José Aznarez, diputado suplente por el reyno de Aragon.

Discurso sobre la constitucion que dió al reyno de Valencia su invicto conquistador D. Jayme I: por D. Francisco Borrull y Vilanova, diputado de Córtes por dicho reyno. En esta sabia y prudente constitucion se marcaron tan perfectamente los límites del poder soberano, que nunca pudo degenerar en despotismo. El autor, cotejándola con las cons-

tituciones llamadas filosóficas del día, intenta probar que ninguna de ellas ha mirado con tanto interes como esta por la felicidad de los pueblos. Se hallará en Cádiz en la librería de Murguía, calle de S. Francisco.

Continúan los donativos de la provincia de Sonora.

Trinidad. D. Severino Legarreta, 30. D. Salvador Monge, 40. D. Ignacio Monge, 10. Varios individuos, 103. El cura de Arivechi, 15. D. Ramon Villaseñor, 10. D. Pasqual Murrieta, 10. Varios individuos, 56 y 6 rs. El cura de Zaguaripa, 15. D. Santos Aguayo, 10. D. Vicente Valenzuela, 10. Varios individuos, 68 y 6 rs. El cura de Rio-chico, 25. El subdelegado D. Ramon Soto, 25. Varios individuos, 62. — *Tesopaco.* El presbítero D. Ignacio Lorenti, 8. D. Victoriano Gil, 100. D. Nicolas Amarillas, 15. D. Hermenegildo Lapisco, 10. D. Francisco Encinas, 15. Varios individuos, 21 pesos y 4 reales. — *Baryuca.* El cura D. José Villegas, 50. D. Bernardo Velez, 200. D. José Lopez, 100. D. Tiburcio Toledo, 50. D. Miguel Rivera, 25. El presbítero D. Miguel Encinas, 20. D. Nicolas Mesías, 19 y 4 rs. D. Mariano Campa, 10. D. Miguel Rodriguez, 10. Varios individuos, 54 y 4 rs. El presbítero D. Pedro Leyva, 125. Id. D. Pedro Ruiz, 50. Fr. José Mora, 30. Varios individuos, 27 y 1 real. — *Uris.* D. Juan Gándara: 50. D. Dolores Ugués, 100. D. Manuel Ugués, 14 y 8 rs. Varios individuos, 58 y 9 rs. Los apaches de paz del Tucson, 170. Los vecinos é indios de Tuvac, 34 y 1 real. Los de Bacoachi, 6 y 2 rs. Los de Bavispe, 40 y 11 rs. Los de Buenavista, 36 y 5 rs. — *Eucurpe.* D. Luis de Urrea, 25. D. Gabriel Romo, 25. Varios individuos, 48 y 2 rs. D. José Flores, 21. D. Antonio Posé, 30. Varios individuos, 23. — *S. Antonio de la Huerta.* D. José Tomas de Zuza, 200. D. Rafael Lumbier, 100. El cura D. Diego García Celis, 100. D. Carlos Lavandera, 120. D. Felipe Lopez, 20. D. Juan Monzon, 20. Varios individuos, 87 y 2 rs. — *S. Francisco Xavier.* D. José Manuel Calles, 100. D. Domingo Santa Coloma, 100. D. Joaquin Piñeyra, 100. D. Lorenzo Flores, 12 y 8 rs. D. Pablo Flores y D. Marcos Llaguno, 25. D. Santos Gaxiola y D. Luis Rendon, 25. Varios individuos, 59 y 8 rs. — *Aygame.* D. Pedro Forjas, 30. D. Antonio Obregon, 10. Varios individuos, 44 y 14 rs. — *Culiacan.* D. Pablo Verdugo, 200. D. Francisco Posada y D. Francisco Peyro, 20. D. José Vidal, 10. D. Ignacio Serrano y D. Pedro Treto, 10. D. Tomas Urrea, 5. D. José de la Vega, 25. D. Manuel Vanderas, 50. D. Jacinto Gaxiola, 11. D. José María Verdugo, 50. Varios individuos, 119 y 5 rs. — *Rio de Sonora.* D. Francisco Caxigas, 10. D. Bernardo Urabo y D. Francisco Salcido, 20. Varios individuos, 37. Los vecinos de Fronteras, 74 y 2. rs. — *Rosario.* D. Rafael Rendon, 10. D. José Castañeda, 25. D. Manuel Esnaola, 25. D. Rafael Sanceda y D. Bernardo Bringas, 100. D. Francisco Alvarado, 15. D. Urbano Niebla y D. Ignacio Murua, 20. El presbítero D. José Gomez, 10. Doña María Josefa Muguero, 100. Rafael Lopez, 15. Varios individuos, 227 y 7 reales.

(Se continuará.)